

EN EL AYUNTAMIENTO

La epidemia en Murcia

La sesión de ayer

A las cuatro de la tarde el alcalde señor Pérez Marín declara abierta la sesión.

Asistieron los concejales señores Hilla, Pérez Mateos, Llanos, García Muñoz, Svat, Arnáez, Meseguer Flores Guillamón, Soler y Miñano.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

Despacho ordinario

Se prueban las cuentas de la semana.

Se aprueba el informe de la Comisión de Hacienda denegando lo solicitado por el arrendatario de los arbitrios municipales.

Una solicitud de las hijas del que fué empleado del Municipio don Adolfo Calieron, solicitan una pensión.

La solicitud pasa para su informe a la comisión correspondiente.

No hay más de que dar cuenta al Ayuntamiento por la Secretaría.

Una autorización

El señor alcalde hace constar que para aplicación de lo que dispone el decreto sobre Haciendas locales es preciso demandar una autorización del señor ministro de la Gobernación, y solicita de la Corporación que acuerde que así se haga.

Queda acordado.

Los acuartelamientos

El alcalde habla de su reciente viaje a Madrid, y dice que durante su estancia en la Corte ha hecho algunas gestiones relacionadas con el asunto de los acuartelamientos.

Dice que ha elevado un escrito a S. M. el rey dándole cuenta de la entrega definitiva a Guerra del propio del Ayuntamiento que actualmente ocupa el regimiento de Artillería.

En ese escrito da cuenta también al monarca de las obras que se están realizando para otros acuartelamientos y los trabajos que viene haciendo para la adquisición de locales donde ha de levantarse el cuartel para la guarnición que se ha señalado a Murcia.

En dicho escrito hace resaltar los gastos y sacrificios que ha tenido que realizar este Ayuntamiento para llevar a cabo todos esos proyectos, e impetraba del rey que se indemnizara al Municipio murciano de todos esos cuantiosos gastos.

Tiene la satisfacción de comunicar a la Corporación que dicho escrito ha sido informado favorablemente por la Asesoría jurídica, y espera que será igualmente favorable el informe de los señores ingenieros.

Sobre este asunto trae unas agradabilísimas impresiones.

Dice luego que para la entrega definitiva a Guerra del propio del cuartel de Garay es preciso obtener la autorización del señor ministro de la Gobernación, y solicita que el Ayuntamiento acuerde pedirla.

Conformes todos en ello.

La epidemia reinante

Seguidamente dá cuenta de que en esta misma tarde se ha reunido la Junta municipal de Sanidad con asistencia de los señores médicos titulares habiendo informado estos detenidamente del estado sanitario de todo el término municipal.

Hemos de declarar, dice que la epidemia ha tomado una gran propagación, pero por todos los detalles, muy amplios, que se tienen, es preciso dejar bien sentado que su carácter es benigno, y que, por lo tanto, no ha habido un mé-

dico que ha declarado que no recuerda epidemia alguna que en los caracteres de la enfermedad se haya presentado más leve.

Otro médico ha dicho que en todo su distrito, que es muy amplio, más el del Palmar, que está visitando por enfermedad del titular, y que también tiene una gran extensión, se encuentra enfermo de la reinante dolencia, el 20 por 100 de sus habitantes. Pues bien: en todo el mes de Septiembre y en los cuatro días que van del mes corriente solo ha registrado tres papeletas de defunción. Hay que añadir que ninguno de los que han fallecido ha muerto a consecuencia de la epidemia reinante.

Es preciso, pues, que no ocultemos nada; pero afortunadamente la impresión es optimista y hay que decir la verdad.

En el pasado mes de Agosto se dieron en el término del juzgado de San Juan 107 defunciones; en el mes de Septiembre, cuando la epidemia ha propagado considerablemente, se han dado 132; es decir que no se ha dado el aumento de una defunción más al día.

La epidemia ha producido mayor alarma por que los casos de defunción de estos días se han dado en personas de todos conocidos, en las que se saben que están enfermos, en las que publican esquelas en los periódicos. Basta decir que en un total de 132 defunciones, solo tres pertenecían a la clase pobre. Esto es el gran motivo de la alarma reinante.

Repite que la epidemia es mucha, pero tengase en cuenta que ayer se dieron diez defunciones, dos de ellas pertenecían al día anterior. Ocho defunciones en concreto en un solo día, y de esas ocho, una sola fué producida por complicaciones de la epidemia gripal.

Hemos acordado en la junta celebrada que los médicos municipales me entreguen una nota de los enfermos de sus distritos, y nota diaria de las defunciones que tengan y de los nuevos atacados de la epidemia gripal.

Los médicos rurales me han hecho presente las grandes dificultades con que luchan para la asistencia de enfermos, pues aunque el curso de la enfermedad es muy rápido tiene una gran difusión por todas partes; por ello han solicitado del Ayuntamiento se les conceda una subvención para carruajes.

Hemos acordado también emplear todo rigor en hacer cumplir al vecindario todo aquello que con la higiene se relaciona; impondrá fuertes multas a las personas que sacudan ropas por los balcones y arrojen a la calle aguas sucias.

Se seguirá con todo rigor la labor que se viene realizando de visitas de inspección a los establecimientos donde se venden comestibles, extendiéndolas a todo el término municipal; y los señores de la Junta han creído conveniente también que se hagan visitas a los establecimientos donde se hace la matanza de cerdos, examinando el estano de las calderas que es una cosa muy peligrosa.

Los médicos no han dicho más. La Alcaldía por su parte, ha dado órdenes para que continúen las desinfecciones, y para que se rieguen a diario las calles con las mangas echando también materias desinfectantes.

La Estufa de desinfección está en continuo funcionamiento, y es preciso que todos ayuden en esta labor, pues he de comunicar a los señores concejales que esta mañana se ha enviado la Estufa a una casa donde había fallecido un epidemiado, y ha sido preciso enviar a unos guardias para obligar a la familia que entregará las ropas a la desinfección, pues se negaban en absoluto además de echar a la calle a los empleados de la Estufa. Es esto verdaderamente lamentable.

Estoy gestionando del Gobierno la concesión de un pabellón de aislamiento; esto no lo consideran necesario los médicos, pero no está demás el tenerlo.

Es preciso, señores, que todos pongamos especial atención en esto; los señores concejales deben continuar su labor de inspección en los establecimientos; y es preciso que el pueblo de Murcia nos ayude en dos cosas: 1.º avisando inmediatamente al médico en cuanto se presente la epidemia en una casa, y segundo acudiendo a la Alcaldía, a cualquier hora del día o de la noche, a dar cuenta y denunciar todo caso de contagio o defunción producida por la epidemia gripal.

Varios ruegos

El señor Rentero dice que no se ha hecho la liquidación de los Presupuestos que pidió en la sesión anterior, y solicita una relación de los acreedores del Municipio.

También habla de ingresos hechos, entre ellos los de sellos, que no están aun justificados en Caja.

Pide finalmente que a algunos arrendatarios de Propios del Ayuntamiento, que no quiere nombrar por que ya se saben quienes son, ingresen las cantidades que adeudan.

El Alcalde dice que atenderá los ruegos del señor Rentero.

Respecto a los ingresos por sellos dice que el dinero está en Caja pero no se formaliza el ingreso hasta que se realizan determinadas formalidades.

El señor Rentero habló después de que el regimiento de Artillería realizara por su cuenta la obra de las aceras del paseo de Garay si se le proporcionara el material que hay en el Ayuntamiento y que no le sirve a este para nada. Propone se autorice al Alcalde para que lo conceda.

El Alcalde dice que ya tenía conocimiento de esto, pero hay que tener en cuenta que el material que existe es muy malo e impropio de un sitio que debe arreglarse bien.

Añade que ofreció losa de cemento, pero hay que esperar que la haya en fábrica, pues ahora no tienen. Rectifican Rentero y el Alcalde.

El señor Soler solicita que desde el viernes próximo se celebren las sesiones a las cuatro de la tarde y se trasladen al salón de invierno.

Así se acuerda y se levanta la sesión.

El escrito al Rey

El escrito del alcalde de que damos cuenta en la sesión del Ayuntamiento, dice así:

SEÑOR:

El Excmo. Ayuntamiento de Murcia, llevado de su amor al Ejército, que le inspiró siempre un vivo deseo de tener guarnición en la ciudad, construyó con grandes esfuerzos un hermoso edificio-cuartel, en el que desde comienzos del año actual tenemos el honor de albergar al tercer Batallón de Artillería de Posición. Ese edificio ha sido ofrecido por el Ayuntamiento de Murcia al Ramo de Guerra, provisionalmente, para que lo usufructúe, facultándole para hacer en el mismo las obras

que considere necesarias. Más comprendiendo que la cesión en esa forma hecha puede crear dificultades al expresado Ramo de Guerra, el Excelentísimo Ayuntamiento de Murcia, que tengo el honor de presidir, expone reverentemente a V. M. su propósito de efectuar la cesión absoluta, plena, del cuartel referido al Ramo de Guerra.

Ahora bien, Señor: Para ultimar rápidamente la construcción del Cuartel de referencia, el Ayuntamiento de Murcia se vió precisado a pedir a algunas entidades y particulares la suma de doscientas mil pesetas, que le fueron facilitadas, sin interés alguno, y con el carácter de anticipo reintegrable. Además, recientemente el Ayuntamiento de Murcia ha habilitado local para el alojamiento de una Compañía de Ingenieros ferroviarios; y hoy se ocupa en la adquisición de un solar, cuyo coste será de unas ciento cincuenta a doscientas mil pesetas, para la construcción de un cuartel para el Regimiento de Infantería de Sevilla, y está dispuesto dicho Ayuntamiento a facilitar por su cuenta cuanto sea preciso para que rápidamente se pueda proceder al acuartelamiento provisional del expresado Regimiento, recientemente destinado a Murcia.

Por estas consideraciones el Ayuntamiento que presido, ruega a Vuestra Majestad que al ser recibido el Cuartel que ocupa el Tercer Batallón de Artillería de Posición, sea otorgada a aquí una indemnización, para cuya justificación y determinación obran en el expediente oportuno datos suficientes; pues el Ayuntamiento de Murcia deja gustoso y confiado al Ramo de Guerra que fija la cuantía de la indemnización.

Murcia veinticuatro de Septiembre de mil novecientos diez y ocho.

SEÑOR:

A los R. P. de V. M.

El Alcalde de Murcia, *Cesario Pérez Marín*.

EL CAMBIO DE HORA

El Servicio de ferrocarriles

La «Gaceta» publica hoy la siguiente Real orden del ministerio de Fomento:

«En cumplimiento de lo prevenido en la Real orden circular fecha 19 del actual del ministerio de Abastecimientos relativa al cambio de hora.

Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que por lo que al servicio de ferrocarriles se refiere se observen las reglas siguientes:

1.º A las 24 h. 60 del día 6 de Octubre próximo (noche del 6 al 7), todos los relojes se retrasarán en una hora, poniéndolos en posición de marcar las 0 h.

2.º Los trenes que a las 24 h. 60 del día 6 de Octubre, antes de retrasarse los relojes, circulen a su hora o retrasados menos de 60', se detendrán en la primera estación adonde lleguen después de dicha hora y permanecerán en ella hasta que el reloj, después de retrasado, marque la hora reglamentaria de salida.

3.º Los trenes que a las 24 h. 60 del día 6 de Octubre, antes de retrasarse los relojes, circulen retrasados más de una hora, continuarán su marcha con una disminución de una hora en su retraso.

4.º Los trenes que tengan marcada su salida de la estación de origen a la 1 h. o lo efectuarán el día 7 de Octubre, cuando el reloj de la estación, después de ser retrasado, marque por segunda vez la 1 h.

5.º El tiempo ganado por consecuencia del retraso de los relojes se justificará en las hojas de los trenes y en los partes de las estaciones y demás documentos «por el cambio de hora».

De Real orden lo comunico a V. S. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 30 de Septiembre de 1918.—P. O., V. Cantos.»

Notas necrológicas

Entierro

Ayer mañana se verificó, en la iglesia de Santa Eulalia, el entierro del que en vida fué nuestro respetable amigo don José de Torres y Daza.

El acto constituyó una sentida manifestación de duelo a la que asistieron numerosas personas de todas las clases sociales que dieron una muestra de afecto y simpatía a la memoria del finado.

A su afligida esposa, hijos, y demás familia reiteramos nuestro pésame.

Sufragios

Por el eterno descanso del alma del que fué nuestro querido amigo y compañero el redactor jefe de «La Verdad» don Gregorio Sanchez y Sanchez, se celebrarán hoy sufragios dedicados por el citado colega.

De seis a siete se dirán misas en el convento de Agustinas, de siete a ocho en el Seminario de San Fulgencio, de ocho a nueve y media en la iglesia de Santo Domingo, y a las once en el Oratorio de la Casa del Pueblo.

La epidemia

Una circular

El ministro de la Gobernación ha remitido la siguiente circular:

Con el fin de disminuir en cuanto sea posible la difusión extraordinaria que va tomando la epidemia de gripe en España, y su propagación por las vías férreas dispondrá V. S. que en cuanto sea posible se organice en las estaciones del ferrocarril de la capital de la provincia y de aquellos pueblos, que por su importancia ferroviaria lo requieran un puesto de vigilancia sanitaria donde sean examinados los individuos que puedan llegar a las estaciones enfermos de la epidemia reinante con el fin de proveer a aquellos medidas de profilaxis, que caso requiera.

Estos puestos sanitarios serán organizados por el personal y material de desinfección, que sea necesario por los respectivos Ayuntamientos con la colaboración de las Compañías de ferrocarriles.

La oficina municipal

Ayer mañana ha comenzado a funcionar la oficina municipal de Sanidad especial a cuyo frente se encuentra el oficial del Ayuntamiento señor Calvo.

En esta oficina todos los días los médicos municipales y particulares, pasará cuenta diaria del número de enfermos que asisten y enfermedad de cada uno.

Mañana comenzaremos a dar este nuevo servicio al público.

La junta

Ayer se reunió la junta municipal con asistencia de todos los médicos titulares.

De lo que se trató y acuerdos damos cuenta en la sesión municipal.

Teléfono de EL TIEMPO

Núm. 25

Subsistencias

Circular

El Excmo. Sr. Ministro de Abastecimientos en telegrama de ayer, me dice lo que sigue:

«A consecuencia quejas que se formulan respecto que algunos dueños ganados sustituyen piensos que habitualmente empleaban, ocasionando con esto evidente perjuicio abastecimientos respectivas vecindarios, he acordado, a fin de evitar que así suceda, dirigir a V. S. las prevenciones siguientes:

Primera. Queda prohibido el uso del trigo y sus harinas para dedicar la manutención del ganado.

Segunda. Los dueños, administradores, arrendatarios o poseedores ganado cualquiera clase, sea cual fuere título de sus tenencias, que contravinieran esta disposición, incurrirán en sanciones que autoriza artículo adicional Ley 2 Noviembre 1916.

Tercera. Que en los casos en que V. S. sospeche fundamento que se destina trigo a manutención ganado, invite a los que así procedieren a ceder dicho cereal para consumo público a tipo máximo venta de 50 pesetas los 100 kilos, y de negarse a ello, formulará V. S. y remitirá con toda urgencia a este Ministerio oportuna propuesta incautación, entendiéndose que en este supuesto, expropiación grano se realizará a razón de 44 pesetas los 100 kilos; y

Cuarta. Los Alcaldes bajo su exclusiva responsabilidad quedan encargados vigilar exacto cumplimiento estas disposiciones en sus respectivos términos municipales, debiendo aplicárseles sanciones artículo adicional de la referida ley en caso de que no den cuenta infracciones que se cometan.»

Lo que se hace público para general conocimiento y exacto cumplimiento.

Murcia 3 de Octubre de 1918.—El Gobernador, *César de Medina*.

Guardia civil

La benemérita del puesto del Estrecho da cuenta de la denuncia hecha por el pastor Ramón Sanchez Cárcelos contra el guardabarrera Francisco Berja el cual en vez de servirle agua como le había pedido sacó una pistola amenazándole de muerte.

Secretaría del Concurso

A CURATOS VACANTES

Circular

Siguiendo la práctica observada en esta Diócesis en casos análogos, S. E. Iltra. de acuerdo con los MM. II. señores Examinadores pro-sinodales, ha dispuesto que por el infrascripto secretario se participe, por escrito y bajo su firma, a todos los señores que han tomado parte en el Concurso a curatos vacantes, abierto en esta Diócesis, su respectiva calificación.

En su virtud, se cita a todos los referidos señores concursantes para que comparezcan por sí, o por medio de otra persona debidamente autorizada por escrito, en la secretaría de Cámara, desde el día siete al veinte del próximo Octubre, todos los días no festivos de once a doce de la mañana, a recoger el documento en que se consigna sus respectivas calificaciones, el cual se entregará bajo sobre cerrado y sellado.

A los señores que no puedan presentarse personalmente, ni los señ

facil autorizar a otra persona, se les remitirá por correo el expresado documento, siempre que así lo soliciten.

Murcia, 30 de Septiembre de 1918
—El Secretario del Concurso, Licenciado Antonio Fernandez Nistal.
(Del «Boletín Oficial Eclesiástico».)

“Boletín Oficial”

El del día 4 contiene:
Parte oficial.
Real orden del ministerio de Hacienda sobre habilitación de la playa de Aguilas, denominada El Charco, para desembarcar frutas.
Id. del ministerio de la Gobernación sobre servicios sanitarios en los ferrocarriles.

EL MOMENTO POLITICO

HACIA LA CRISIS TOTAL

Sigue la expectación.—Cambó y Alba intransigentes.—Se suspenden los Consejos.—Los ministros reservados.—Cambó confirma la crisis total.—Esperando el regreso del rey.—Dato enfermo.—El monarca sigue mejorando.—La normalidad en Correos.

De la noche (Por telégrafo)

Sigue la expectación

La animación política aumentó en el día de hoy.

Todos los centros de reunión, especialmente el Congreso, estaban animadísimos.

Todos los comentarios giran acerca del planteamiento de la crisis.

Toda la prensa dedica preferente atención al planteamiento de la crisis considerando gravísima la situación.

La creencia general es que la crisis será total.

Declaraciones de Alba

El ministro de Instrucción pública ha declarado que mantiene con toda energía los propósitos mantenidos en los Consejos de ministros acerca de los sueldos de los maestros.

Precisa, dice el ministro, ponerlos en condiciones para que pueda exigírseles el cumplimiento de su deber.

Considera una iniquidad que habiéndose mejorado a todos los funcionarios se deje a los maestros como estaban como si fueran de peor condición. Está decidido, por consiguiente un deber de conciencia, a oponerse a eso.

Aspira a que en España se forme una gran corriente de opinión a favor de la cultura, y esto no puede conseguirse más que mejorando la situación de una clase tan modesta como la de los maestros.

Espera que esto se conseguirá trabajando con constancia en pro de esta idea.

Sobre una visita

Coméntase mucho la visita que ha hecho a Alba una comisión de la Asociación Nacional del Magisterio que le agradeció su actitud en nombre de 27.000 maestros.

El ministro se mostró muy agradecido a esta deferencia.

La solución

Hay mucha desorientación acerca de cómo y cuándo se resolverá la situación política.

Algunos creían que quedaría resuelta en el Consejo de ministros anunciado para esta noche.

Pesimismo

En general reina gran pesimismo sobre la situación.

Se robustece esta idea por las noticias que circulan de que Maura presentará la dimisión y esto originará la crisis total.

Si así fuera se crearía una situación muy grave.

Del Consejo de ayer

A pesar de las negativas de los ministeriales se sabe que en el Consejo que se celebró ayer tarde se trató nuevamente de la actitud de Alba.

Parece ser que éste definió claramente su actitud conocida.

Alba molesto

El ministro de Instrucción pública se duele de que los ministros, desde que formaron el Gobierno, se han

Id. de id. sobre importación de trapos.

Relación de españoles fallecidos en el extranjero.

Circular sobre subsistencias. Edicto de minas.

Relación de las proposiciones presentadas para el tercer concurso de caminos vecinales y puentes económicos en esta provincia.

Edicto del Juzgado de Marina de Cartagena.

Edictos de las zonas segunda y novena de Contribuciones.

Extracto de acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Caravaca en el mes de Julio.

Edictos de los juzgados de Cieza y Baza.

Cambó confirma la crisis total

Una comisión de agricultores visitó al ministro de Fomento.

Le hicieron algunas peticiones relacionadas con la agricultura.

Cambó los dijo que no podía hacerles ofrecimiento alguno por estar el Gobierno en crisis total.

Conferencias

El conde de Romanones conferenció esta tarde detenidamente con el ministro de Instrucción pública.

Se supone que trataron del planteamiento de la crisis.

Cespués conferenció Romanones con el jefe del Gobierno.

No dice nada

Al salir de esas conferencias los periodistas intentaron obtener algunas declaraciones del conde de Romanones.

Este mostróse reservadísimo. Dijoles que al hablar de la crisis debían poner puesto suspensivos.

Maura se queda

El jefe del Gobierno tenía el propósito de marchar hoy a Solares para visitar a su hija.

Ha desistido de su viaje. Las noticias que tiene de su hija acusan una leve mejoría.

Aplazamiento

To los los ministros coinciden en que la crisis está aplazada hasta que regrese el rey.

Probablemente entonces se planteará la crisis total.

Por ahora no se celebrará Consejo de ministros.

El estado de Dato

De San Sebastián comunican que Dato padece un ataque de asma.

La enfermedad alarmó al principio a la familia.

El ministro de Estado se encuentra muy mejorado.

Habla Dato

El ministro de Estado recibió en su casa a varios amigos.

Heblando con ellos desmintió la noticia que había circulado de que el Gobierno se había incautado de 5 barcos alemanes.

También desmintió que en los últimos Consejos se tratara de política internacional.

El estado del rey

Sigue la mejoría

Hoy han circulado por Madrid noticias de que el rey habla mejorado en su enfermedad.

Las noticias se han desmentido oficialmente.

El monarca solo tenía hoy dos décimas de fiebre.

El rey ha dormido bastante tiempo.

Visita

El doctor Moore, llegado de Burdeos, ha visitado al rey.

Los carteros

Vuelta al trabajo

Esta mañana volvieron los carteros al trabajo.

Al entrar se dieron vivas a la unión.

Pontremul los excitó a trabajar confiando en los ofrecimientos del Gobierno.

En provincias también ha resundado los carteros.

Se ha perdonado a algunos que traicionaron a la Unión.

Varias noticias

(De la noche) Por telégrafo

La epidemia

Las noticias oficiales de la epidemia dan cuenta de que se ha recurrido en Soria y San Sebastián.

En Logroño aumentaron las invasiones.

Todas ellas son leves.

Ponencia

Se ha reunido la ponencia de la Junta de Defensa nacional.

Se trató de bases navales.

La frontera

Se ha abierto la frontera francesa. Volvieron a España 14.000 obreros emigrados.

Bojas para máquinas de afeitar

La mejor marca «Gillette»

Cuatro pías. paquete de una docena

BAZAR MURCIANO

La guerra europea

(De la tarde) (POR TELÉGRAFO)

Resumen de Operaciones

Frente francés

En Flandes los anglo-bélgas han ocupado Ledegrem.

Han atravesado el Lys entre Werwick y Warneton.

En Cambrisis y Picardía tratan de progresar las tropas británicas al Este de Cambrai y de Catelet.

No avanzaron gran cosa los franceses en la zona del Oise ni en el Soissonais, y algo más al Oeste de Reims.

En la Champaña han ocupado Châlles ange, acercándose al Sur de Montois.

Los americanos siguen detenidos entre el Aisne y el Mosa.

En Asia

La caballería del general Altemby ha penetrado en la capital de Siria sin encontrar resistencia.

No hay más que señalar en este frente del teatro de la guerra.

Los búlgaros

No hay nada de operaciones. Los búlgaros se han replegado a su territorio según las condiciones del armisticio recientemente firmado.

La ofensiva aliada

(De la noche) Por telégrafo

Parte francés

Durante la noche realizamos avances en San Quintin. En Reims mejoramos las posiciones. Los francos-yanquis ensancharon sus posiciones en Brancourt.

Berlin

En Westebere atacó el enemigo siendo rechazado. Apresamos 100 y en Aubreun 70. Se apoderó de Catelet. Rechazamos contraataques y recuperamos Beauvoit y Aumont. Los francos yanquis atacaron en Soupe y el Aisne. Pusieron el pie en Soumpy y Montebancon. Fueron rechazados los ataques a Oretueil.

Londres

Atacamos en ocho millas entre Sequehart, y el de Bony, con éxito. Nos apoderamos de Squart, entrando en Ramcourt haciendo cuatro mil prisioneros. Capturamos Catelet y Couy. La batalla continúa. En Scarpa avanzamos. Lens está de alemanes. Esta mañana ocupamos Armentieres.

Havre

En Roulers progresamos en una profundidad de dos kilómetros.

Otras noticias

Bombardeo

París.—En Chateau-sur-Marne bombardearon los alemanes los hospitales. Hay 120 muertos y muchos heridos.

No hay armisticio

Viena.—El Gobierno ha publicado una nota declarando que para los imperios centrales no hay armisticio.

Combate naval

Roma.—En el encuentro naval en Durazzo fueron hundidos todos los barcos austriacos, excepto un buque hospital.

Los alemanes

La Haya. En Berán hubo manifestaciones en favor de la paz. Fueron derribados los bustos del Kaiser. Se dieron vivas a Bulgaria. Los alemanes evacuan Amberes.

Ultima hora

(POR TELÉFONO) 3:30 md.

Embajador fallecido

En Viena ha fallecido el embajador de España señor Castro Casaleiz.

Abdicación

El rey Fernando de Bulgaria ha abdicado en favor del príncipe Boris.

BOLETIN RELIGIOSO.

Octubre 1918

SABADO V

San Froilán, San Atilano y Santa Gala.

CULTOS

Ejercicio del Mes del Rosario

En San Nicolás.—Con Manifiesto a las ocho de la mañana.

VELA Y ALUMBRADO

Día 5.—En el Rosario por el Ex-

calentísimo señor don Adolfo Rodríguez Gamez y demás difuntos de la familia.

Noticias



Leche especial de vacas, para enfermos a peseta litro. Se vende Plaza de Roma, núm. 7.

Plazas vacantes

En la Secretaría de la Universidad hay vacantes una plaza de auxiliar escribiente primero dotada con 1750 pesetas; cinco de auxiliares escribientes con 1500, y dos de auxiliares segundos con 1250.

Las instancias deben dirigirse a la Secretaría de la Universidad.

Se vende una estantería grande y sólida con mostrador, armarios-vitrinas y aparatos de gas; todo en perfecto estado de conservación. Para tratar, San Nicolás, 13.

Boda

En la iglesia de Espinardo han contraído matrimonio la señorita doña Antonia Mesegar Muelas, con nuestro amigo don Francisco Pina Gil.

Les dió la bendición nupcial el párroco don Antonio Valverde. Fueron apadrinados por don Francisco Caballero y su esposa doña Angela Castellanos Martínez.

Reciban nuestra enhorabuena los nuevos esposos.

LABORATORIO GUILLAMON

Análisis clínicos.—San Agustín, 8. Teléfono, 167.—MURCIA.

Horas de oficina

En el gobierno civil se ha señalado las horas de oficina de nueve a trece y de quince a diez y siete; las horas para el público serán de diez a doce.

Comenzarán a regir desde el día 7.

Almendros.

En la Hacienda de los Porches están a la venta dos mil almendros al precio de 25 céntimos cada uno. Para tratar, don Pedro Martínez, en la misma hacienda.

Enfermos

Se encuentra enfermo nuestro buen amigo don Mariano Pérez Bartoluci. Continúa mejorando en su enfermedad nuestro buen amigo don José Lopez de Molina.

Viajeros

De Albacete ha regresado don Nicolás Cano con su sobrina Cármen Ayuso Cano.

También ha regresado de dicho punto la señora de Rodríguez Belchi.

De Baena ha regresado doña Rosa Romé, viuda de Clemente.

Pará Valencia ha salido nuestro amigo don Cárlos de Montero y Marin-Baldo.

Con el triste motivo del fallecimiento de su querido padre, se encuentra en esta procedente de Madrid nuestro amigo el archivero del ministerio de Estado don Antonio de Torres, a quien le enviamos nuestros pésame.

ESPARRAGOS TREVIANO

SE PREPARAN A LOS FRESCOS

Boda

En la iglesia de Santa Catalina ha contraído matrimonio la señorita María de la Asunción Ciosa Cañada con don Francisco León Cervo.

El nuevo matrimonio ha salido para Zairailla de... jará su residencia.

Reciban nuestra enhorabuena.

Cálculos y Arenillas

Desaparecen rápidamente con el uso del calculifuro vegetal del Doctor Benítez. De venta en todas las farmacias.

Epidemias contagiosas

se evitan lavándose con

Jabón Zotal

Con motivo de la epidemia actual

Cómo debe ser la habitación de un enfermo

La acentuada mortandad que se padece actualmente a causa de epidemias reinantes tiene una parte de fundamento en las malas condiciones higiénicas que a menudo rodean a los enfermos.

La habitación debe ser lo más amplia posible. Su contenido de aire ha de medir 40 metros cúbicos como mínimo. Como todos saben, la cubrición de una habitación se averigua multiplicando su longitud por su ancho, y luego por su altura. En las habitaciones de tamaño pequeño, a no estar extraordinariamente ventiladas, el aire se enrarece y se hace malsano.

El dormitorio debe estar orientado a Mediodía, y mejor aún a Mediodía y a Ene, para que así en la parte del día mayor tiempo posible haya que dejar que el sol penetre abundantemente, sobre todo en los meses en que un exceso de luz puede molestar al paciente. La luz solar tiene un gran poder microbicida y desinfecta muy bien la habitación. Ejercer, además, una ventilación suficiente sobre el organismo, es una alegría a la estancia y contribuye a levantar el ánimo deprimido del enfermo.

Es preciso mantener la habitación suficientemente ventilada. Cuando el cuarto no sea bastante grande, habrá de tenerse las ventanas o el balcón convenientemente entreabierto. Esto no ofrece peligro alguno estando bien abrigado el enfermo. El aire colado no es tan malo como el aire suciedad. Siempre será posible también colocar la cama de modo que no esté a la corriente.

Que la habitación esté ventilada no quiere decir que cuando el tiempo es frío haya de estar a la temperatura de la calle. Una temperatura de 18 grados es la preferible.

La cama conviene que esté aproximada a la pared sólo por el extremo correspondiente a la cabeza, quedando libres los otros tres lados, para facilitar el acceso de los enfermos a la cama y para que se pueda colocar dos camas para que, pasando con cuidado al enfermo de una a otra, pueda disfrutar todos los días de una cama limpia y bien mudada.

Nunca debe entrar otra persona en la misma habitación. Se favorece así el contagio de la enfermedad, y ninguna ventaja hay en que se encuentren en la casa los enfermos.

Tanto los muebles como el suelo se limpiarán a diario con un paño húmedo, y nunca se levantará el polvo batiendo o sacudiendo.

Los cuidados de la persona del enfermo deben ser atendidos con esmero. La limpieza de boca y dientes, con solución abundante de agua oxigenada, o con perborato de sosa debe ser practicada varias veces en el día. En la boca pulsan siempre microbios que pueden dar origen a complicaciones más o menos graves que se sobrepone a la enfermedad primera. Los investigadores, que están estudiando los casos graves de bronconeumonías producidas en la epidemia actual, encuentran casi constantemente, asociados ó no al microbio de Pfeiffer, agentes productores de la gonorrea y otros microbios que son huéspedes habituales de la boca y de los fosos nasales.

Una especial atención habrá de darse en la limpieza de las ropas, que se renovarán a menudo, si bien con los cuidados necesarios para evitar que el enfermo se enfrie. Esas ropas se hervirán y lavarán aparte de la del resto de la casa.

Las escupideras se desinfectarán hirviéndolas en una solución de lejía de sosa al 10 por 100. Las materias fecales, con lechada de calvo con polvos de cloruro de cal.

Una vez curado el enfermo de una enfermedad contagiosa, hay que pensar que en las paredes y en los objetos que le han rodeado o le han servido para su uso, pueden quedar gérmenes capaces de contagiar a otras personas, y se hace preciso, por tanto, practicar una rigurosa desinfección.

En las grandes poblaciones se encarga de ello el Laboratorio Municipal. En los lugares en donde éstos no existan, se hará la desinfección de los locales bajo la dirección del médico, dabiéndose dar preferencia para desinfectar al gas sulfuroso que se produce quemando azufre, y al formal, bien en pulverización, bien haciéndole hervir para que desprenda vapores.

Obrando todo el mundo de la manera que dejamos apuntada, se conseguirá rebajar algún tanto la cifra de mortalidad y se auxiliará eficazmente a la limitación de las enfermedades epidémicas.

LUIS CALANDRE.

Aires murcianos

Para el Exmo. Sr. D. José Jorro Miranda

(Fulgencio en mangas de camisa, desde la esquina de la casa, en lo alto de la carreta, con un paquete en la mano).

¡Nene! ¡Nene!... Perete!

ven corriendo y verás lo que trayo!

(La mujer saliendo al portal de la casa, limpiándose el sudor con el delantal.)

—No está el zagal, Fulgencio.

—¿Ande está?

—¿Cá tu hermano

jubando con sus primos, c'han venio

hace un rato a llevarse lo.

(Reparando en el paquete).

¿Otro jubete? ¡Vaya!

Pá qué le mercas náa si tíe caballos,

y tartanas y burras y pelotas

pá poner una tienda? ¡Qué padrazol!

—Mía mujer, si tuvimos muchos

bien está que guardáramos (hijos)

pá dejalle a ca cual sus diez tahul i-

y música en el Banco;

pero si no hay más que uno

y, gracias a Dios, contamos

con tierras que nos sobran,

¿por qué no dalle busto por tres cha (vos) que me gasto en comprarle estas cosas que a él le alegran tanto? (siccas)

—¡Sí está bien, Fulgencio!

¡si no te digo náa por ese lao!

Lo que quilo que comprendas...

—No comprendo ¡ni así! s'ha re-

(matro!) Mi busto vale más que el mundo en-

(tero) y por ver al zagal gozar un rato

soy capaz de vender dista las vacas

y gastarme en jubetes tóos los cuar-

—¡Si creerás que no quiero (tos)

le trayas al zagal esos regalos?

No, mujer, que eres güena

y le tíes un querer tan puro y casto

que al contemplarlo alegre

se pone el corazón a darte saltos:

lo que tú quíes decirme

lo comprendo muy bien, y ote alabo;

pero, mira, pá un hijo

tóo lo que uno se gasta es bien gastao.

—Mas con tanto charlar aun no

(m'has dicho) que tíes en el papel ahí en la mano!

(Fulgencio baja de la carreta, se

acercas a su mujer que se encuentra

en el centro de la puerta y mientras

desata el envoltorio dice así:

—Vás a verlo, mujer; no quíes que

(sufras) laacerte yo sufrir fuera un peccao.

(La huertana toma el objeto que

le entrega su marido, lo examina, y

no sabiendo lo que es ni para qué

sirve, pregunta):

—¿Y qué es esto, Fulgencio?

—Pos no lo ves, mujer? Está bien

un portalibros, Juana!

(claro; —Anda, Perete!

¿y pá qué quíe el zagual agüa este

—Pá náa como no sea (trasto)?

pá llevar y traer el silabario!

—Pos entoces pregunto:

¿Pá qué lo has mercao, si no ha de

(usarlo) —Mía, mujer, según me dice el

(maestro) Peretico es más listo que «El Tostao».

—Pos si no fuera más s'había lu-

(cio), quees el probe más cepa que un arao.

—Calla, Juana, por Dios y no blas-

(fewes!) no confundas al hijo de Tanasio

con aquel que murió reconocio

por tóos como muy sabio,

ese que tú dices es un bruto

y a los brutos, mujer, hay que de

Como te iba diciendo, (jallos!

Peretico es más listo que El Tostao,

pos según dice el maestro tíe memo-

celebro y desparpajo. (ria, Por los Santos, según la cuenta lleve,

que el zagal es muy chico al fin y al y harto hará con saberse (cabo) las lreclones que tíe en el silabario.

—Por ahí se empieza, mujer, por

(los cincientos) si se quiere llegar dista el tejao.

la cartilla es la mádere de los libros

y el que quíe saber algo

tíe que darle al Jesús milenta gíel-

(tas) pá meterse las letras en los cascós.

(Vése venir a Perete por la senda

y el padre que lo divisa, arrebatando

a su esposa el portalibros sale a la

esquina gritando con alegre acento):

¡Nene, anda ligero;

verás lo que te guardo!

—¿Qué és?

—Un portalibros (Mostrándosele).

¿Te guste? Mía qué majol!

(El niño se pone a examinar el

regalo y Fulgencio, el honrado huertano,

se dirige a su esposa henchido

de júbilo y con voz tierna y sentida

le dice):

Teniéndote yo a ti y a mi Perete

ni por el Rey me cambio;

por vosotros peleo,

por vosotros trabajo...

¿Qué importa que me gaste una pe-

(seia) si gozo y dicha el corazón le damos?

Déjame que me gaste lo que quiera

en vosotros, mujer, que tanto os amo

¡los dineros no tíen más que dos

ganallos y gastallos! (bustos:

Por la transcripción,

SALCEVO.

Librilla.

Páginas de la campaña

El silencio de Inglaterra

La Gran Bretaña no ha contestado

todavía oficialmente a la nota pacifista

austriaca.

Clemenceau y Wilson se apresu-

raron a rechazar despectivamente la

humanitaria proposición, pero Ingla-

terra dió la catillada por respuesta,

como si se tomase tiempo para refle-

xióu-r.

Francia dominada por el tirano

que todo lo somete a su política

egoista, quiere la lucha a pesar de

estar desangrándose por las mil heri-

das recibidas en esta brava conti-

enda; además, Francia ve como en

estos últimos tiempos el empuje de

las huertas aliadas la va librando,

aunque muy lentamente, de la domi-

En cuanto a los Estados Unidos su misma fanfarronería, su afán de adquirir efemérides para su bélica historia, sus anhelos de extender su dominación a tierras europeas, la sed de conquistar la hegemonía mundial de un modo claro y terminante, todo esto hace que desee la prosecución de la guerra.

Mas Inglaterra, que solo lucha por esa misma hegemonía, no siente por lo que se ve tan grandes deseos de continuar la pelea como sentía tiempo atrás.

Ve que sus futuros enemigos no son sus actuales adversarios, sino sus propios aliados, porque los intereses de los norteamericanos y los suyos, en cuanto atañen a la política mundial, son manifiestamente opuestos.

Acaso motive esto el silencio misterioso de Inglaterra que no ha contestado a la nota, ni rechazándola, ni aceptándola, y en el estado en que la contienda se desarrolla no cabe achacar este silencio a desdén.

Hay quien sospecha que Inglaterra reflexiona y que antes de pronunciarse de un modo o de otro, Lloyd George consulta con Asquith y Grey.

Este silencio pudiera augurarnos una paz no lejána, porque en él podría haber influido el cálculo con el fin de contestar cuando y como le conviniere, a sabiendas de que su decisión es la definitiva y rotunda, porque pese a los Estados Unidos norteamericanos, de hecho y de derecho ejerce todavía Inglaterra la hegemonía guerrera entre los pueblos de la Entente.

Albién es el presidente de la confederación de naciones que tratan de oponerse al triunfo y a la vida de los Imperios centrales y el tío Sam es el tesoro de dicha sociedad, que se adjudica el pomposo título de garante y que pretende ser el cacique máximo de la partida.

¿Cuántos odios surgirán de esta guerra!

COMANDANTE CUNAXA

Las huellas digitales

Con motivo del robo de los valiosos objetos pertenecientes al llamado Tesoro del Delfín, se han encontrado en las primeras investigaciones sobre las vitrinas y en algunos objetos las huellas digitales de los supuestos autores del hecho.

Dada la perfección a que ha llegado esta clase de investigaciones, tanto en la técnica policial como en el orden médico-legal, las huellas encontradas pueden aportar elementos de indiscutible valor en el esclarecimiento de la verdad, ayudando poderosamente a la justicia.

Uno de los países donde más éxitos se han alcanzado en esta clase

CEREGULOSA (Extracto de cereales)

Alimento completo de gran poder nutritivo reconstituyente, y de acción específica en las Enteritis agudas y crónicas, Intolerancia gástrica, Convalecencia, Embarazo, Lactancia y debilidad general.

PRECIO: 2'50 PESETAS

Preparado por el farmacéutico, SALVADOR SANCHEZ ORTIZ BAZAR (Granada). De venta en las principales farmacias y droguerías.

de investigaciones ha sido en Francia. El ilustre Bertillon, a quien se debe el sistema de identificación que lleva su nombre, supo utilizar los estudios realizados por Galton y la sistematización hecha por Vucetich, quienes analizaron y dieron fórmulas aritméticas y alfabéticas a los relieves epidérmicos de las yemas de los dedos, llegando Bertillon, no solo a saber recoger los caracteres de las huellas de los criminales dejados sobre los lugares del delito, sino a revelar y analizar huellas invisibles valiéndose de reactivos colorantes adecuados y de especiales aparatos fotográficos.

Uno de los más resonantes triunfos que obtuvo Bertillon fué en París con motivo de la identificación de los apaches Carny y Medge, miembros de la famosa banda trágica que capitaneaban Bonnot y Garnier, los que habían asesinado en Thiais al anciano Moreau y a su criado, y contra los que no había más pruebas que la coincidencia de sus huellas digitales y las reveladas sobre uno de los muebles desvalijados. Como el Tribunal dudara del valor absoluto de las huellas, Bertillon hizo pruebas con el mismo Jurado, y como reafirmación de su informe, dijo: «Carny y Medge han firmado en Thiais su crimen», siendo condenados los bandidos condenados. Más tarde los acusados confesaron su crimen.

En España dió a conocer e implantó para la identificación de los criminales el sistema dactiloscópico el malogrado doctor Olóriz, y el joven catedrático Sr. Lecha-Marzo se le debe el sistema de identificación palmari.

Ya ha habido en nuestra nación algunos casos de revelación de huellas que han servido para descubrir a los delincuentes. En las prisiones se somete a los detenidos al sistema de señalamiento antropométrico-dactilar, siéndoles muy difícil la ocultación de sus antecedentes y reincidencias; gracias a las impresiones digitales, dos funcionarios técnicos del Cuerpo de Prisiones hicieron la identificación del anarquista Pardinás, que asesino al inolvidable señor Canalejas.

Otros muchos e importantes servicios se han hecho por los antropómetros españoles, cuya pericia ha sido elogiada por propios y extraños, y bien seguro que los moder-

nos elementos científicos de investigación ayudarán grandemente a que el escandaloso robo del Museo no quede en la impunidad, contribuyendo los procedimientos científicos a la reintegración de los objetos desaparecidos del tesoro nacional.

S. G. MARTIN DEL VAL.

(De la sección de Identificación judicial de Prisiones.)

Precios del Mercado

LCNJA

Precios del día 4:

Patatas, 13'50.—Pimientos gordos 13'00.—Melones, 8.—Bonitos, 8'00.—Manzanas 00'00.—Ajos, 00'00.—Guisantes, 00'00.—Tomates, 8'00.—Peros 0'00.—Bajocas, 28'00.—Ciruelas, 0'00.—Cebolla 4'50.—Sandías 3'50.—Judías, 00'00.—Berengenas, 0'33.—Pera, 00'00.—Pimientos, 7'00.—Melocotones, 00'00.—Limonos 00'00

PESCADERIA

Precios del día 4:

Lenguado, 1'60.—Mero 0'00.—Anguilas, 0'00.—Sardina, 0'00.—Boga 0'00.—Mujol, 1'90.—Dorada, 1'50.—Bonito, 0'00.—Lecha, 0'00.—Pajel 0'00.—Salmoete, 0'00.—Magres, 0'00.—Atún, 0'00.—Calamares, 0'00.

ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR

DON FEDERICO DIEZ PUCHE Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble.

Jabonerías, 10.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO, INTESTINOS :: É HÍGADO ::

CONSULTA ESPECIAL DEL

Dr. Giner Hernández

S. CRISTÓBAL, 5 (ANTIGUA CASA DE CORROS)

Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5

Gratis en el Hospital: Lunes, Miércoles y Viernes a las ocho y media

ñará Moulinet, el cual te seguirá paso a paso siempre dispuesto a echar una mano en tu ayuda. No hay que decir que éste es un trabajo nocturno. Desconfiad de las patrullas... no se encuentra en la calle más que eso. ¡Estúpido régiment! sin contar con que el ayuntamiento de París ha restablecido todos los faroles de gas. Es un fastidio, pero así es.

—¿Y tú Griffard, que harás?—preguntó Moulinet.

—No te preocupes—contestó el jefe; la Frileuse y yo nos ocuparemos especialmente de la calle de Lille.

—¿Y el tío Ramoneau?

—El viejo dormirá mañana. Puesto que quiere ser nuestro general aparecerá el día de la batalla. Ahora, papá—continuó Griffard volviéndose hacia Ramoneau,—¿cuánto has recibido a cuenta? La mitad.

—Debias haber exigido el total. En fin venga, vacía los bolsillos.

El viejo sabía cómo pasaban las cosas de ordi en la cueva, y por eso había tenido buen cuidado de apartar cincuenta francos de la cantidad recibida y que llevaba ocultos encima. Vacío el bolsillo del chaleco y dejó caer sobre la mesa diez lúises.

Veamos los otros bolsillos—dijo Griffard que seguía todos sus movimientos con los ojos de un gato que espía a un ratón.

El tío Ramoneau volvió del revés, uno después de otro, todos sus bolsillos.

Los bribones tienen entre sí una confianza muy limitada. Griffard no creyó que bastaba con atenderse el testimonio de sus ojos, y palpó con las manos los harapos del viejo. No descubrió nada. El tío Ramoneau, seguro de que su escondrijo era poco menos que inencontrable permitió la inspección sin oponer la menor resistencia.

—Está bien—dijo el jefe.—Ahora la partición.

Dejó dos lúises delante del tío Ramoneau, colocó tres delante del Lagarto, echó dos hacia Moulinet y se guardó los otros tres, diciéndole al último:

—El Lagarto te deberá diez francos.

—El tío Ramoneau se guardó su parte sin permitirle ninguna observación.

—¿Y yo?—dijo la Frileuse que se había aproximado a la mesa, esperando que no la olvidarian en el reparto.

—Tú—contestó Griffard—tienes casa, comida, ¿qué es lo que reclamas?

—Siempre lo mismo—replicó la joven de mal humor.

Y se volvió murmurando hacia la cama.

Vamos, no murmures le dijo Griffard;—si eres buena, y sale en bien el negocio de la calle de Lille, se te hará un bonito regalo.

—Prometer, eso no cuesta nada replicó la muchacha con tono áspero;—hace ya mucho tiem-

po que me prometes más grasa de la que veo en la sopa.

—Precura cerrar el pico, Frileuse, porque hablas mucho; acuéstate si quieres y déjanos tranquilos.

Los cuatro miserables que formaban parte de una partida de ladrones bien organizada con su capitán y sus tenientes, Griffard era uno de estos últimos, siguieron hablando todavía durante una media hora, y luego se marcharon.

La Frileuse quedó sola tendida sobre la cama de madera donde acababa de dormirse.

XXII

La Frileuse

Si una persona ajena a las costumbres y a lo hábitos de los ladrones hubiera visto la víspera a la Frileuse en el subterráneo de la aislada, seguramente no lo habría reconocido al otro día, caminando lentamente por unas de las aceras de la calle de Lille. Llevaba un traje de lana violeta con una pelerina adornada con muchas hileras de perlas negras. Botinas casi nuevas calzaban sus pies; y sobre sus cabellos rubios, peinados con mucho gusto, se había puesto un lindo sombrero de tul en muy buen uso todavía, guarnecido

